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Адресное представление
Исторически модель социальной поддер-
жки в России была основана на принципах 
заявительного характера: гражданин, кото-
рому полагались социальные выплаты, дол-
жен был сам обратиться в соответствующие 
органы, собрав и предоставив множество 
различных документов, подтверждающих 
его право на финансовую помощь. Государ-
ство со своей стороны не информировало 
граждан о том, какие права на поддержку у 
них возникают. Сегодня благодаря цифрови-
зации и реформам государственного управ-
ления ведомства научились обмениваться 
информацией в электронном виде. Это по-
зволило лучше понимать, кому действитель-
но нужны дополнительные выплаты, а кому 
они не требуются, и делать пособия более 
адресными. Такой подход повышает эффек-
тивность борьбы с бедностью.

Сейчас перед госаппаратом и социальны-
ми службами стоит новая амбициозная зада-
ча — перейти на проактивное адресное пре-
доставление мер социальной поддержки: 

без заявлений, справок и визитов в ведомст-
ва. В марте правительство РФ утвердило Кон-
цепцию цифровой трансформации социаль-
ной сферы до 2025 года, которая объединит 
ИТ-системы Министерства труда и соцзащи-
ты, Пенсионного фонда России, Фонда соци-
ального страхования, а также учреждений 
медико-социальной экспертизы. Согласно 
новому алгоритму, уполномоченные ведом-
ства будут получать информацию о событии 
в жизни гражданина, уведомлять его о поло-
женных ему пособиях и перечислять их на 
банковскую карту. В первую очередь на про-
активный режим переведут федеральные 
меры социальной поддержки, а затем и ре-
гиональные.

Банкам в рамках этой новой стратегии от-
водится важная инфраструктурная задача в 
цепочке оказания социальной поддержки — 
роль непосредственного провайдера. Полу-
чателю социальных выплат достаточно один 
раз указать на сайте госуслуг номер своего 
банковского счета, на который будут прихо-
дить деньги от государства — и все, деньги 
будут поступать автоматически. Больше не 
нужно каждый месяц приходить в ведомст-

во, стоять в очередях и получать наличные. 
Новый формат проще, удобнее и быстрее 
для всех участников процесса: для ведомств 
он обеспечивает снижение нагрузки на офи-
сы и экономию времени сотрудников, для 
граждан — удобство и также существенную 
экономию времени. Для банков — потенци-
альное увеличение клиентской базы, при-
влечение средств на счета и рост числа кар-
точных трансакций клиентов.

Выполнять роль провайдера государст-
венных услуг в части социальных выплат 
могут только те банки, которые активно вне-
дряли новые технологии для оказания ди-
станционных услуг. ВТБ, стратегия которо-
го предусматривает развитие 100% сервисов 
для клиентов в онлайн-формате, одним из 
первых на рынке реализовал цифровой под-
ход к оформлению государственных выплат. 
Например, чтобы распорядиться материн-
ским капиталом для погашения ипотеки, 
клиентам больше не нужно собирать справ-
ки от ведомств, застройщика и идти в офис 
Пенсионного фонда России (ПФР) или бан-
ка — достаточно подать заявку на использо-
вание маткапитала в ВТБ Онлайн. ПФР через 
систему межведомственного электронного 
взаимодействия получает запрос, рассма-
тривает и зачисляет деньги, которые частич-
но или полностью гасят ипотеку (сумму, ко-
торая будет направлена на погашение ипо-
теки, определяет сам клиент). Средства ав-
томатически погасят задолженность, умень-
шив ежемесячный платеж по ипотеке, в те-
чение 10–15 дней после отправления заяв-
ки — это в разы быстрее, чем было букваль-
но пару лет назад. При этом посещать отде-

ление не нужно, все можно оформить через 
личный кабинет в интернет-банке, а до кон-
ца лета функционал появится и в мобильной 
версии ВТБ Онлайн.

Меры поддержки
Банки постоянно расширяют возможности 
клиентов по управлению социальными вы-
платами. «Осенью клиенты банка смогут 
дистанционно заказать выписку по мерам 
социальной поддержки от государства,— 
рассказывает начальник управления „Го-
сударственные услуги“ ВТБ Святослав Аге-
ев.— Например, в справке будет указан раз-
мер выплаты, который положен маме по 
уходу за ребенком или человеку с инвалид-
ностью с учетом группы инвалидности и ре-
гиона проживания. После этого клиент мо-
жет получить назначенные ему выплаты на 
карту банка». Также до конца года ВТБ реа-
лизует проект социального казначейства: 
клиенты смогут выбрать счет карты МИР, 
на который в дальнейшем в проактивном 
режиме от государства будут приходить со-
циальные выплаты.

На банковскую карту государство сегод-
ня перечисляет не только детские и соци-
альные пособия, но и пенсии. С 1 июля те-
кущего года это должна быть карта нацио-
нальной платежной системы МИР. Все боль-
ше пенсионеров пользуются банковскими 
картами в ежедневном режиме для оплаты 
товаров и услуг, а не для снятия наличных в 
банкомате — в ВТБ сегодня таких большин-
ство. Банк сделал процесс перевода пенсии 
на карту банка из другого кредитного учре-
ждения максимально простым и бесшов-

ным, для этой процедуры теперь тоже нео-
бязательно идти в офис банка: можно зака-
зать карту МИР ВТБ с курьерской доставкой 
и в ВТБ Онлайн оформить заявление для по-
лучения пенсии на счет этой карты. Сотруд-
ники пенсионного фонда рассмотрят заяв-
ление, и пенсия начнет поступать на карту 
МИР ВТБ. Еще более простой и быстрый про-
цесс доступен для «новых» пенсионеров, ко-
торые являются клиентам банка: им больше 
не нужно идти в офис ПФР для оформления 
пенсии, заявление можно подать в ВТБ Он-
лайн. Для тех, кто получает пенсию на карту 
ВТБ начиная с 1 июня, банк в качестве допол-
нительной меры поддержки начисляет 6% на 
остаток по текущему счету.

Интересно, что банки могут поддержи-
вать социальную политику государства не 
только инфраструктурно, но и финансово. 
«1 июня ВТБ запустил проект по бесплатно-
му страхованию на случай онкологических 
заболеваний для детей, родители которых 
получают детские выплаты от государства 
на карту банка»,— рассказывает Святослав 
Агеев. Годовая страховка покрывает полное 
медицинское сопровождение, лекарства, 
авиаперелеты, а при необходимости — по-
иск и пересадку костного мозга. Никаких до-
полнительных условий нет, если ребенку на 
момент начала действия страховки не ста-
вили онкологический диагноз. То есть банк 
выступает не только техническим проводни-
ком социальных пособий от государства, но 
и сам реализует социальную программу, ко-
торая может спасти здоровье и даже жизнь 
сотен российских детей.

Мария Рыбакова

Финансовую помощь окажут проактивно
В последнее время государство делает акцент на постро-
ении социальной экономики, применении адресных мер 
поддержки граждан, а также минимизации бюрократии. 
И здесь ему не обойтись без надежных провайдеров — 
финансовых организаций, которые помогают людям  
быстро и без лишних сложностей получить помощь, а так-
же грамотно распорядиться полученными средствами.
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— администрирование —

Кроме того, для успешной работы 
необходим серьезный набор ком-

петенций: нужно ориентироваться в мест-
ном законодательстве, понимать его специ-
фику и нюансы. Поэтому мы заинтересова-
ны в привлечении к этой работе организа-
ций, которые, во-первых, готовы взять рас-
ходы на себя, а во-вторых, обладают необхо-
димым опытом. В конкурсной массе некото-
рых ликвидируемых банков просто-напро-
сто нет средств для ведения дорогостоящих 
судебных процессов. И здесь действительно 
помогает механизм судебного финансирова-
ния, поскольку снимает нагрузку непосредст-
венно с конкурсной массы. Такой механизм 
широко применяется в Великобритании и 
США, но в России до Агентства его широко 
никто не использовал. Такой подход хорош 
тем, что сторонний инвестор берет на себя 
все финансовые издержки в рамках процес-
са, а его вознаграждение зависит от размера 
фактических поступлений в конкурсную мас-
су по итогам проведенных мероприятий. Го-
воря по-простому, чем больше средств удаст-
ся вернуть, тем больше компания заработает. 
Средний размер вознаграждения, на которое 
претендуют компании, составляет 30–35% от 
суммы поступлений в результате их работы. 
В частности, такой подход был выбран в про-
цессах по привлечению к ответственности 
бенефициаров Межпромбанка и Внешпро-
мбанка. Эти процессы ведет компания «А1». 
А для разбирательства в отношении бывшего 
владельца финансовой группы из 12 банков 
и НПФ Анатолия Мотылева привлечена Мос-
ковская коллегия адвокатов «Джи Ар Лигал».
— Как проходит отбор таких компаний? 
Планирует ли АСВ расширить практику 
привлечения сторонних компаний к пои-
ску и взысканию активов беглых россий-
ских банкиров?
— Так как инструмент показал эффектив-
ность в больших международных процессах, 
мы с прошлого года решили начать приме-
нять его более системно. На нашем сайте объ-
явлен отбор, компаниям для работы предло-
жены долги контролировавших лиц 297 фи-
нансовых организаций. Общая сумма требо-
ваний к ним превышает 1,5 трлн руб. На сегод-
ня мы получили заявки от 44 организаций. Но 
не все из них мы можем одобрить: отбор до-
статочно строгий. Нам важны и подтвержден-
ные источники финансирования, и деловая 
репутация компании, и наличие соответству-
ющего опыта. Кроме того, естественно, ком-
пания не должна быть аффилирована с лица-
ми, активы которых мы разыскиваем. После 
оценки соответствия критериям отбора пред-
ложение еще должно получить одобрение ко-
митета кредиторов. Практически во всех бан-
ках, по которым заявки были одобрены, ко-
митеты согласовали условия сотрудничества.

Пока договоры на осуществление меро-
приятий по поиску и обращению взыска-
ния на активы экс-бенефициаров подписа-
ны с шестью компаниями в отношении вось-
ми финансовых организаций, в том числе та-
ких крупных, как Пробизнесбанк (его взяла в 
работу компания «Юков и партнеры») и Судо-
строительный банк (им занимается компания 
«Карабанов и партнеры»). Совокупный размер 
требований по ним составляет 126,7 млрд руб. 
Работа по заключению договоров продолжа-
ется. В процедуре отбора на разных стадиях 
находятся 15 компаний, которые подали заяв-
ки в отношении 40 ликвидируемых банков. 
При этом заявки от желающих принять учас-
тие в отборе продолжают поступать.
— Какие активы известных владельцев 
банков, ликвидацией которых занимает-
ся АСВ, удалось разыскать?
— Наверное, самое известное дело, которое 
мы ведем,— это разбирательство в отноше-

нии экс-бенефициара Межпромбанка Сергея 
Пугачева. Это первый процесс, который мы 
начали за рубежом, и сейчас уже можно гово-
рить, что ряд этапов в нем подошел к логиче-
скому завершению. Отмечу, что в деле Пуга-
чева нам впервые в нашей практике удалось 
добиться признания Высоким судом право-
судия Англии и Уэльса определения россий-
ского суда о привлечении к субсидиарной от-
ветственности по обязательствам банка в раз-
мере 75,6 млрд руб. Это позволило начать об-
ращать взыскание на активы, находящиеся 
в Великобритании. Сейчас мы практически 
полностью закончили там работу, продали 
все найденные там активы:— поместье «Ло-
уэр Венн Фарм», особняки «Олд Баттерси Ха-
ус» и «Глиб Плейс» в Лондоне. Ранее на Кайма-
новых островах также была продана 47-ме-
тровая яхта DB9. Общая сумма от их продажи 
превысила £19 млн. Теперь наши основные 
усилия сконцентрированы на французских 
активах Пугачева. Параллельно ведется ра-
бота на Британских Виргинских островах по 
получению контроля над активами Пугачева 
ориентировочной стоимостью до $1,8 млн. 
При этом поиск активов Пугачева продолжа-
ется и в других юрисдикциях.

— За какие активы Пугачева вы судитесь 
во Франции?
— Во Франции мы ранее добились наложе-
ния арестов на недвижимое имущество Пу-
гачева, включая виллы «Шато-де-Гаро», «Ан-
нушка», шале «Вальберг» и виллу №40. Об-
щую стоимость арестованных активов мы 
оцениваем примерно в $60 млн. Сейчас до-
биваемся решения французского суда, чтобы 
приступить к их продаже. Процесс протека-
ет непросто, суды в иностранных юрисдик-
циях часто затягиваются. Но через это при-
ходится пройти, чтобы получить нужный ре-
зультат. В 2019 году суд Ниццы отказал в удов-
летворении нашего иска о признании и при-
ведении в исполнение во Франции определе-
ния российского суда о привлечении Пугаче-
ва к субсидиарной ответственности. В июне 
прошлого года нам удалось добиться отмены 

этого решения в апелляционном суде Экс-ан-
Прованса. Судебные процессы по искам бан-
ка продолжаются, а залоговые обременения 
в пользу Межпромбанка в отношении фран-
цузской недвижимости Пугачева сохранены. 
Суд, в том числе отклонил доводы Пугачева о 
нарушении прав человека и процессуальных 
норм, которые он пытался предъявлять, что-
бы затянуть рассмотрение дел.
— В прошлом году к преследованию Пу-
гачева была привлечена компания «А1». 
Насколько это помогло делу? С «А1» вы со-
трудничаете и в деле Внешпромбанка, ка-
кие результаты там?
— Коллеги из «А1» приступили к работе по 
Межпромбанку в середине прошлого года и 
быстро подхватили все процессы. В частно-
сти, они успешно завершили текущую судеб-
ную работу в Великобритании и нашли поку-
пателей на два последних особняка Пугачева 
в Лондоне, в отношении которых длительное 
время велись споры, что затрудняло их реа-
лизацию. Преимущество такого сотрудниче-
ства, как я уже сказал,— отсутствие расходов 
из конкурсной массы на дорогостоящие су-
дебные процессы за рубежом.

По той же схеме финансируется и разби-
рательство в отношении экс-бенефициаров 
Внешпромбанка Георгия Беджамова и Лари-
сы Маркус, средства из конкурсной массы 
на данные процессы не расходуются. Судеб-
ные разбирательства тоже ведутся в несколь-
ких юрисдикциях, в разных странах арестова-
ны активы должников более чем на $100 млн. 
Наверное, можно сказать, что здесь мы тоже 
прошли чуть больше половины пути.

В отношении Беджамова Высокий суд пра-
восудия Англии и Уэльса вынес приказ, за-
прещающий ему покидать пределы Англии 
и обязывающий его сдать все имеющиеся па-
спорта. Сейчас юристы продолжают работу 
по сбору доказательств, готовят экспертные 
заключения, работают с потенциальными 
свидетелями. Слушания по существу должны 
состояться в начале следующего года. Парал-
лельно мы продолжаем поиск активов Беджа-
мова по всему миру.

Также продолжается работа по взысканию 
имущества сестры Беджамова Ларисы Мар-
кус. В конце прошлого года произошел важ-
ный сдвиг в этом деле: нам удалось получить 
согласие Маркус на заключение мировых со-
глашений в отношении активов в США и Ев-

ропе. К сожалению, мы связаны оговоркой о 
конфиденциальности, и я сейчас не могу рас-
крывать детали. Думаю, если новых препятст-
вий не возникнет, до конца года можно ожи-
дать каких-то поступлений в конкурсную мас-
су банка. Однако тут тоже многое будет зави-
сеть от американского суда и быстроты про-
дажи имущества. На этом работу по поиску и 
обращению взыскания на активы экс-собст-
венников Внешпромбанка мы, естественно, 
не заканчиваем и будем продолжать. Поэтому 
говорить о завершении дела пока рано.
— Как продвигаются поиски в Британии 
активов бывшего владельца «Российско-
го кредита» Анатолия Мотылева?
— Долги Мотылева перед кредиторами бан-
ков и НПФ, которые входили в подконтроль-
ную ему финансовую группу, превышают 
217 млрд руб. При этом на территории Рос-

сии у Мотылева активов нет. И возможно-
сти по взысканию чего-либо в пользу креди-
торов в рамках российской процедуры бан-
кротства практически исчерпаны. Поэтому, 
как я уже упоминал, российские кредиторы, 
из которых крупнейшим является Агентст-
во как конкурсный управляющий 12 финан-
совыми организациями, в октябре 2020 года 
инициировали в Высоком суде Лондона де-
ло о его банкротстве. В результате суд вынес 
постановление о замораживании активов 
Мотылева по всему миру, а также о проведе-
нии обысков в его доме и офисе связанной 
с ним компании Megatrend Capital Partners 
LTD. Сейчас Мотылев по решению англий-
ского суда признан банкротом на террито-
рии Великобритании, несмотря на его воз-
ражения и попытки придать делу политиче-
ский окрас. Суд все эти доводы счел несуще-
ственными.

Весь этот процесс ведет Московская колле-
гия адвокатов «Джи Ар Лигал», причем, еще 
раз отмечу, исключительно за свой счет. Кол-
леги, несомненно, верят в успешный исход 
этого дела, иначе вряд ли рискнули бы инвес-
тировать в него средства.

В начале этого года в Лондоне был сформи-
рован комитет кредиторов Мотылева. В него 
в том числе вошли представители банка «Рос-
сийский кредит», М-банка, АМБ-банка и дру-
гих российских кредиторов. Это уникальный 
для юридической практики прецедент, ког-
да все пять членов комитета в Англии являют-
ся гражданами России. Финансовым управля-
ющим назначена международная компания 
Grant Thornton. В марте состоялось первое со-
брание кредиторов, на котором обсуждалась 
стратегия поиска активов должника. Здесь я, 
к сожалению, тоже не могу раскрывать под-
робности, но могу сказать, что пока все разви-
вается очень динамично и мы высоко оцени-
ваем шансы на успех.

На предварительном этапе юристам уда-
лось выявить более 300 офшорных компа-
ний, в которых права собственности на ог-
ромные суммы неоднократно переходили от 
компании к компании с помощью различных 
механизмов. Кроме того, в отношении Моты-
лева возбуждено уголовное дело в Монако, ко-
торое, мы надеемся, тоже позволит раскрыть 
его активы и вернуть деньги кредиторам.

Личное банкротство
— Недавно Агентство предложило спосо-
бы, которые должны помочь поиску ак-
тивов: подача заявлений о банкротстве 
экс-собственников банков и возможность 
снижения ответственности при предо-
ставлении полезных для расследования 
сведений. Как это будет работать?
— Личное банкротство должника — эффек-
тивный инструмент для детального и при-
стального изучения активов. В этом случае 
по сравнению с обычным исполнительным 
производством инструментарий существен-
но шире. В частности, назначенный судом 
финансовый управляющий имеет право за-
прашивать выписки по счетам должника из 
всех банков и депозитариев, получать све-
дения о недвижимости из ЕГРН, сведения 
об участии в организациях из ЕГРЮЛ, сведе-

ния о транспортных средствах из ГИБДД. По-
скольку установление причин банкротства и 
поиск средств для расчета с кредиторами яв-
ляются его прямой обязанностью, финансо-
вый управляющий может оспаривать сделки 
в пределах срока давности и добиваться воз-
врата имущества в конкурсную массу. Кроме 
того, управляющий дает разрешение на теку-
щие расходы должника.

У нас уже есть ряд успешных примеров 
применения этого инструмента в иностран-
ных разбирательствах, о которых мы говори-
ли выше. Я имею в виду личное банкротст-
во Ларисы Маркус в России и в США, а также 
Анатолия Мотылева — тоже сначала в России 
и теперь в Великобритании. Этот успешный 
опыт мы хотим использовать и в отношении 
других, может, чуть менее известных в пу-
бличном пространстве должников. Они тоже 
не должны уходить от ответственности, пе-

реоформляя свое имущество на третьих лиц. 
Владельцы финансовых организаций, осо-
бенно банков, как правило, имеют внуши-
тельный побочный бизнес и соответствую-
щие активы. В преддверии отзыва лицензии 
они стремятся формально избавиться от свя-
зи с этим имуществом и предприятиями. В 
процедуре же их личного банкротства Агент-
ство рассчитывает использовать расширен-
ные полномочия финансового управляюще-
го для установления имущества наших долж-
ников, оформленного на родственников, до-
веренных лиц или иностранные трасты.

В ближайшее время мы инициируем про-
цедуры банкротства в отношении 100 лиц — 
бывших бенефициаров 42 банков, в суды уже 
направлено 36 заявлений. Среди них, напри-
мер, бенефициары Анталбанка, банка «За-
падный», Волго-Камского банка, Славянско-
го банка и ряда других. Общая сумма требо-
ваний — больше 200 млрд руб.

Что касается второй инициативы, то здесь 
у нас тоже есть надежды. Законодательство 
о банкротстве позволяет уменьшить размер 
субсидиарной ответственности. Это возмож-
но, если ответчик не был реальным контр-
олирующим лицом или от его действий, по 
сути, ничего не зависело, но он может помочь 
установить фактического руководителя или 
скрываемое им имущество. Подобная ин-
формация может быть зачтена при условии, 
что она ранее была недоступна конкурсному 
управляющему и кредиторам. Определение 
размера снижения относится к исключитель-
ной компетенции суда, Агентство в данном 
случае подает ходатайство без указания кон-
кретных параметров.
— Уже есть обращения от таких ответ-
чиков?
— На нашем сайте размещено объявление, 
в котором указаны телефоны доверия и ад-
реса для привлекаемых к ответственности 
лиц. Мы, конечно, не ждем, что нам будут об-
рывать телефоны, потому что подобной ин-
формацией изначально обладает весьма ог-
раниченный круг людей. Но несколько обра-
щений мы уже получили, сейчас изучаем их. 
Более подробно, к сожалению, рассказать об 
этом я не могу, так как всем участникам мы 
обещаем полную конфиденциальность.

Беседовал Сергей Артемов

«Идти до конца, чтобы в рамках закона вернуть кредиторам их средства»
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В ближайшее время мы инициируем процедуры 
банкротства в отношении 89 лиц — бывших  
бенефициаров 33 банков. Среди них, например, 
бенефициары Анталбанка, банка «Западный», 
Волго-Камского банка, Славянского банка и др. 
Общая сумма требований составляет  
более 200 млрд руб.

Поиск и возврат активов из иностранных  
юрисдикций — это не только длительный,  
но и весьма дорогостоящий процесс.  
Зачастую необходимо предоставить  
встречное обеспечение возмещения  
судебных издержек — суммы могут доходить  
до нескольких миллионов долларов

Андрей Мельников
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